

LA PROTESTA

Año 18

Precio: 5 ctvs.

Buenos Aires, Sábado 14 de Marzo de 1914

(PORTE PAGO)

Núm. 2188

DIARIO DE LA MAÑANA

Redacción y Administración: Cangallo 2559

Unión Tel. 4101 (Mitre)

Correspondencia dirijase a LA PROTESTA

Veloces, rápidos, etc. a nombre de B. V. Manella

Suscripción pago adelantado:

Mensual en la república: \$ 1.50. Exterior: 0.80 oro

LA PROTESTA, 14 de Marzo de 1914

Exorcismos y conjuros

De vez en cuando hay quien se dedica a pensar de qué manera podía ponerse remedio al mal del régimen, sin producir una revolución es natural. Estos remedios aparecen generalmente cuando la ola que monta produce la desesperación en sus espíritus, que al lado de la agradable felicidad que disfrutan, no quisieran ver desarrollarse la sombra, un poco por buenos sentimientos y otro poco por temor de entrar en ella, arrastrados sin advertirlo. Hay inconfesable pereza — más bien miedo de helarse las alas — por parte de todos los burgueses, para advertir el residual de sombras que quedan de sus construcciones más soberbias. Voluntariamente entregan sus ojos a la ceguera, o pretieren abismarse en la contemplación de pueriles grandezas, para olvidar la sombra que queda, se mueve, se agita, extinguiendo sus aires y ellos saben muy bien que no se extingue... Exorcismos hábiles han encontrado el conjuro de la caridad. Y por mucho tiempo han descansado en el alivio de creer que con eso basta. «Conjuremos a los ríos a que tengan caridad».

Pero cuando la sombra crece, se hace una ola montante, como en el actual momento de miseria y desocupación; cuando no hay más remedio que advertirla porque se la encuentra por todos lados como las aguas de una inundación, entonces aparecen los remedios que proponen atropelladamente toda clase de muros y parapetos para contener el avance de la crecida y que las aguas no penetren en el interior seco de sus cavernas. Pero piensan hacerlos nacer por conjuro. Y he ahí demostrado cómo la inconcebible pereza de una burguesía entregada sólo al goce, no se desmiente ni aún en el momento más crítico, pues piensa siempre sacarla bien con exorcismos. ¿Es esto más que una ceremonia? «Señor! — decía «Mundo Argentino» de esta semana — ¿No tiene usted un campo, un campo, que pueda brindar a algunos de estos hombres que vagan en busca de trabajo?...» ¡Buen remedio, de veras, buen conjuro, casi tan eficaz como la Sociedad de Beneficencia que no ha retardado un solo minuto el hambre y la miseria del pueblo!

No es esto todo, sin embargo. Hay pensadores más profundos que buscan más lejos las raíces del mal. Y la encuentran ¿dónde diréis que la encuentran? — ¡en el lujo! Ya dijo Nietzsche que el exagerado lujo de algunos burgueses ofendía al pueblo. Pero no se trata de eso. La campaña moralizadora comprendida sobre todo por la iglesia, va contra el lujo en las mujeres del pueblo, en las que no tienen medios para sostenerlo y se ven prostituir muchas veces su cuerpo para llevarlo. ¡Son famosos los conjuros, las exhortaciones a vivir con sencillez y famosa la injusticia distributiva en que se afirman! De la manera que podía ponerse re-

medio al mal del lujo, es volviendo al pueblo a su vida anterior y simple... Desesperadamente se la conjura, pero, es claro, no aparece porque estamos en distinta etapa de la evolución, y la lacra es lacra exclusivamente de nuestro estado social burgués. ¡También buen remedio es éste, buen conjuro! Y también los remedios que lo preconizan aparecen cuando la ola que monta produce la desesperación en sus espíritus; son como las aguas verdes del Nilo, provenientes de los pantanos puestos en movimiento, que anuncian la avenida...

Tales remedios, de ineficacia comprobada, son los únicos que se le ocurren, a manera de exorcismos contra la descomposición que avanza a una burguesía perezosa, dedicada sólo al goce y que tiene miedo de abrir los ojos para no ver claro.

T. Antill.

Nosotros y los socialeros

(Cuestiones de táctica)

Entre nosotros y los socialeros hubo, hay y habrá siempre roces y choques por causas que están en nosotros y con nosotros, en ellos y con ellos; porque socialistas y anarquistas vamos hacia distintos fines por distintos medios. Si como algunos erróneamente creen no hubiera entre ellos y nosotros más diferencia que el querer ir nosotros más allá y más aprisa que ellos, no sería nada. Nosotros avanzaríamos volando en automóvil o a paso de carga y atacariamos a las posiciones enemigas. De tras vendrían los socialistas en carretas o cabalgando sobre tortugas, y cuando hubiesen llegado, si nos hubieran encontrado vencedores ocuparían las posiciones que nosotros les abandonaríamos para ir más adelante, y si no las hubiésemos podido tomar nos darían una mano y las tomaríamos. Si así fuera, nunca habría choques entre ellos y nosotros; únicamente algunas reconvencciones de nosotros a ellos por su tardanza, o de ellos a nosotros por nuestra precipitación.

Pero no es así. Hasta Falcón que era tan buen estadista que, todo lo quería remediar a balazos y sablazos, se dio cuenta de ello, pues declaró en un famoso informe que, socialistas y anarquistas van hacia distintos fines, por distintos medios.

Nosotros queremos derribar el árbol del estado, porque a su sombra medra y engorda la explotación y porque la experiencia nos ha enseñado que sus hojas, sus frutos y hasta su sombra nos hacen daño.

Los socialistas dicen que, ese árbol del estado quieren podarlo, pero sea esa u otra su intención, por de pronto tratan de treparse a él y pretenden que les sirvamos de escabel, a lo cual nosotros, como es natural nos negamos. Ellos son autoritarios y nosotros anti-autoritarios; ellos son legalitarios y todo lo esperan del voto; nosotros somos revolucionarios y todo lo esperamos de la acción directa, de la obra del pueblo únicamente. Ellos necesitan que el pueblo los siga y les dé el voto para conquistar el queso, y nosotros tratamos de disuadirlo a ese pueblo. Todo eso hace inevitable los choques entre los que siguen una u otra de esas tendencias tan opuestas.

Antes los socialistas eran colectivistas, y fuera posible si la burguesía cediera poco a poco llegar por medio

de una evolución pacífica de la sociedad burguesa actual al colectivismo, y de éste a fuerza de debilitar al estado podría llegar quizás al anarquismo. Pero nosotros no creemos posible que los lobos dejen voluntariamente de devorar ovejas, ni que los burgueses renuncien a sus privilegios si no se les obliga. Además hemos visto que, todo el que se encarama al poder se vuelve burgués y el más encarnizado enemigo del pueblo.

Por esto somos revolucionarios y no podemos ir de acuerdo con los legalitarios.

Por otra parte, salvo uno que otro obrero, los socialistas dejaron hace tiempo de ser colectivistas; la mayor parte se ciñen al programa mínimo, algunos en mínima parte y los jefes y prohombres del partido socialista tan solo lo son de nombre, por cuyo motivo les llamamos socialeros y no socialistas.

Y si habiendo dejado de ser socialistas, fueran siquiera unos burgueses algo liberales... pero ni eso; son peores que los conservadores. Su afán es legislarlo y reglamentarlo todo. Como los conservadores no piensan sino en forjar nuevas cadenas para el hombre. Ellos no se oponen a ninguna medida vejatoria de la autoridad: el retrato, las impresiones digitales en las libretas electorales no encontraron en ellos oposición. Y prohíben leyes que se pretaxio de favorecer al obrero lo esclavizarían más y más. Si se les deja hacer el hombre perderá su individualidad para transformarse en una pieza de máquina; pieza que ni piensa ni quiere ni sabe nada e inconscientemente, cumple su oscuro cometido.

Nosotros queremos a la individualidad humana triunfante sin oprimir a nadie, sin constricciones de ninguna clase, moviéndose libremente dentro de una sociedad humana altamente civilizada tanto más próspera cuanto más prósperos y dichosos sean sus componentes todos.

Tales son ellos, los socialeros, y tal quieren tales somos nosotros, los anarquistas y tal queremos. Lector elige. Blas Barri.

AFIRMACIONES

Desde las columnas de LA PROTESTA, filones de hierro y lágrimas, de donde saliera un reactor para el destierro, otro se suicidará como pretendiendo ornar de rojo la obra — ¡cuántas amarguras le darían pobrecito! — y otro más fuera a la cárcel... Desde estas columnas, así, trágicas a quien se les da sinceramente, todo, con amores y puños, sin mermarle ni el resuello, es de donde quiero hacer mis afirmaciones, sereno, hoy que la tierra me tiembla bajo las plantas. Decía ayer no más que ser revolucionario es sufrir todos los dolores de la vida. Y más, las ingratitudes, que también son dolores. El mal que corroe los mejores propósitos, que acizaña las organizaciones, ha sido siempre la intriga. Y este mal feroz, roto, si puede echarnos sombras en la frente, no ha de empañar nunca, imposible, nuestra obra de combatientes. ¿Cuándo, acaso, fuimos otra cosa? ¿Mentimos alguna vez, no nos conocieron así, revolucionarios de ideas propias, hechas a golpes? Rudos, brutales, y con finezas a veces de gigante enamorado que echa flores... Pero siempre sinceros. Siempre nuestros. Fuera de toda norma, de toda rutina: de donde no generaron nunca las

gestas. Grandes, valientes, audaces, sólo, sin mayores atiborros.

Hombres así, llenos de sí, orgullosos a cegarse en lo que ponen la mano o la pluma, no servirán nunca para regularizarse en reglas. Artistas y varones, para la obra les basta su concepto. Como para la acción les basta ponerse en pie. El pueblo que sabe apreciar y enamorarse de estas singularidades, que rompen toda ley, hace mal, inconsultamente mal, en confiarle a esos así, gigantes o niños, puesto de lucha donde espere o exija ver copiadas maneras establecidas. El artista de las ideas no traduce nunca. Crea. O sucumbe.

Y a fe que cuando sucumbe crea también heroísmos, cayendo de lo más alto, de las cumbres... — Para el destierro, el atadío o la cárcel ¿qué importa? — Caer, sí, bien, pero caer de lo alto que es su mérito. Sólo los menguados caen desde el pedestal del facho, y nada más. Valientes, generosos, gauchos: caer de las cumbres le es un destino. Como daño. Y la revolución, cuando registra una de estas caídas, parece que se estremeciera de gloriosos augurios. Mientras que en el alma de los sacrificados se hace el sentimiento de las noches. ¡Patíbulo girondino! Tormenta sentida bajo la frente, y vanciendo.

Insistimos. El pueblo bueno siempre fue influenciado por los maestros. Ser maestro es un delito. Porque todo maestro tiraniza con prácticas. La novedad, la manifestación de vida espontánea, es una insolencia a su cartel. Y además, porque para cada uno verdadero hay diez falsos «magisters». Todo fracasado o impotente dragonea de tal. El mejor maestro, o más bien el mejor luchador, es el que da generosamente sus conocimientos, los que tenga, con alma y todo; sin pretensiones de catequismo; como semillas esparcidas a manos rebalsadas en campo virgen, bajo el sol. Yo tengo la convicción de haber dado generosamente en la siembra cuanto tuve, sin rehusar ni la vida. ¿Quién se da así, los maestros? No. Sólo los que superan el destino, y caen para el destierro, para el atadío, para la cárcel. Es decir, para el olvido. Ellos solos. ¡Nosotros! Entre Sócrates y Jesús, el triunfo y la grandeza es de Jesús.

Y, ¿es el descontento del pueblo que tiembla bajo mis plantas, o es la insidia airada de los maestros?... Yo estoy firme. Yo estoy sereno. Yo estoy orgulloso en el puesto de peligro. Cara fría y entraña ardiendo, como las montañas, aquí. El pueblo, solamente él, puede dictaminar. O condenar. Porque no pierde, haciéndolo él, al combatiente. Cuando se muere por quien se ama, se muere en gloria, y se perdona.

Albino Dardo López.

Fenómenos naturales

La verdad es un fenómeno de la razón. La razón fenómeno de la vida. La vida de la substancia; y estas de las disgregaciones y agregaciones en la continua evolución de propiedades físico-químicas que cada esencia substancial posee.

Y ¿el origen de la substancia cósmica? Fenómeno inexplicable que hasta el presente no ha podido estudiarse. Yo pienso la resolución del problema cuantas veces observo el cómo surge la vida de una planta o de un animal; pero no en, en cuentas más explicación que la divulgada ya. Hemos ob-

Desconfiad de los candidatos

El hecho de que el padrón electoral inscriba los nombres consagrándolos aptos para ejercer los derechos cívicos con la pompa de ser ciudadanos, no quiere decir que los trabajadores deben olvidarse que son hombres y que como tales pueden preocuparse de establecer la diferencia que existe entre el ciudadano "cosa electoral", y el "individuo" independiente de voluntad é inteligencia que actúa en el conjunto social.

La función política de los partidos, está bien definida en la tradición de las luchas Comiciales é implican una torpeza de raciocinio no juzgarlos con el criterio maduro por las reflexiones sugeridas a raíz de la actuación en el poder de los que han triunfado y de la obra popular los que se denominan opositores o reformistas.

Todos son como cuarteles de reclutamiento, en los que sus adherentes entregan su autonomía moral para depender de los jefes o de un programa los que se clasifican impersonales sin otra justificación que la audacia y el sofisma.

No hay uno sólo que se preocupe de crear el valor moral de la personalidad intelectual en el ciudadano, porque con esa cultura del sentimiento dignificador producirían fatalmente la deserción de los reclutados.

En cambio se enaltecen las cualidades más bajas del servilismo, se fomenta la adulonía y se ejerce la coacción sobre los sentimientos, encarnando tendencias de intereses secundarios, frente a los grandes intereses colectivos que se invocan para llenar las formulas usuales en los comites.

Los trabajadores son una fuerza real de quiera que se utilice su actividad; no hay, entonces, porque prestar esa fuerza activa para el logro de los que se empeñan en representarlos, pudiendo realizar los progresos y defender sus derechos no por boca de otro extraño a sus propias aspiraciones, si no en el ejercicio consciente de sus propias facultades creadoras.

¿Para que entonces delegar, autorizar con la sanción humillante de las urnas, la representación que despues se manifiesta contra esa misma fuerza, no reconociendole otro rol que el de rebaño obediente a las disposiciones del poder?...

¿Para que crear esa fuerza parlamentaria que nos dara las leyes mas absurdas, las disposiciones mas renidas con la libertad y los derechos de la vida; que con pretexto de utilidad y seguridad publica nos cargara un enorme presupuesto para mantener la fuerza armada, los policias y todo cuanto sirve para garantizar las inmunidades de que se rodean?...

¿Es posible que hombres medianamente instruidos, que reniegan siempre de los descalabros gubernativos, de la mala administracion, del abandono de la ninez y de la miseria que ocasiona la fiebre militarista, se dispongan a votar por otros, con la esperanza de que las cosas cambien de color?...

¿Vana ilusión! Aunque así lo aseguren los programas de los partidos modernos; aunque lo griten los candidatos, el trabajador honrado, NO DEBE VOTAR. Debe alejarse de las urnas, de ese modo no será responsable de haber contribuido a levantar los fetiches que le impondrán acatamiento.

Hay a quienes les repugna el acto electoral, porque son honestos y comprenden el ridículo papel que representan en esos casos, pero, alegan, que obligándolos la ley, no queda más recurso que cumplir para evitarse molestias en caso de infringirla. Cuando la conciencia se opone no faltan medios.

Supongamos que un buen día al parlamento se le ocurre hacer una ley declarando obligatorio el incesto. Los padres, hijos y hermanos respetuosos de la familia y de la moral corriente, rechazarían la ley negándose a cumplirla por innata delicadeza.

Esta misma delicadeza es la que hace que un hombre preocupado en dignificarse con actos nobles y elevados, rechace en absoluto la ingerencia de una persona extraña en sus asuntos íntimos. En los que están ligados con sus ideas.

La forma más práctica de aislar los efectos perjudiciales de la legislación, es hacer el vacío al parlamento.

Por esto los hombres de conciencia no votan! ¡Desconfiad de los candidatos!...

¡Haced la huelga de electores!

¡Despreciad las urnas!...

tenido por medios artificiales ciertas composiciones químicas que dieron margen satisfactoria, en dar movimiento, valor y vida donde parecia un imposible que esto surgiera. ¿Cómo hacer un intento para explicar el origen de la substancia cósmica, si con todo lo que utilizaremos en ello, siempre será a una esencia química o saneada a la misma naturaleza? Hacer una fuerza substancial sin propiedades naturales es imposible, por cuanto el empleo de energía para efectuar tal fenómeno, es lo suficiente para contradecir la invención artificial, producto genuinamente imaginario es inverosímil hallarlo sin cerebro que lo elabore.

Así, se me antoja que, es la explicación del origen de la substancia cósmica que hace y conforma la vida planetaria. Sin embargo, una tentación artificial con compuestos naturales no está demás.

Ahora bien, la superioridad de un razonamiento lógico de naturaleza sano, tiene forzosamente cabida en el origen de nuevas orientaciones filosóficas, debido a su esencia pura que la selección hace al efecto. No por esto puede jactarse el selector de único hacedor del conjunto razonado que ha precisado para exponer el cúmulo de lógica en fundamento a la práctica sensible de la teoría en cuestión.

Los pocos o muchos que esto comprendemos, no damos un valor único y nativo a la filosofía que se impone, porque sabemos de donde origina su causa de ser. De aquí el porque la no adoración que hace de mártires una divinidad, y el desconocer una fuerza absoluta en voluntad de creaciones. Respetamos la fuerza de la naturaleza mientras no tenemos el como competirla, de lo contrario ni ella se nos escaparía para crear y hacer vida en utilidad de las especies que más nos conviniere.

Y cómo pretender por medios ilícitos arrebatarse esta fuerza que nos proporciona la inteligencia cultivada, por los medios más torpe que el pensamiento humano pueda concebir? Penómeno es este más incomprensible que el origen de la substancia cósmica. La inteligencia es ilimitada, y por lo tanto insubstancial a la fatua lógica de los razonamientos limitados por incongruentes imposiciones de ajenas y muertas voluntades. De aquí nuestra rebeldía, no por desbaratar fórmulas, pero si por quitar a los hipócritas el falso juicio que hacen por no aceptar la verdad de nuestra propia substancia viva en la razón de ser en el planeta. Este fenómeno de naturaleza puramente humana nos torna cada vez potente en sabiduría si se tiene en cuenta los progresos filosóficos surgidos por las adversidades impuestas para menijarnos la historia del planeta, el origen del mismo, la historia y origen de la vida humana, y la mentira levantada para negar la evolución y transformación de la vida en la muerte de la fauna y la flora y la muerte en la vida de rotación orbital planetaria. Si una verdad fundamenta la razón, una razón tiene que fundamentar la vida de los pueblos.

De aquí nuestra perseverante actividad en hacer por desterrar la ignominiosa lógica de los hipócritas falsarios.

Alma Negra.

La deportación de José Rey Agitación en Montevideo

Los lectores ya tienen conocimiento de la actitud observada por las autoridades del vapor «Re Vittorio» complicadas con la policía argentina para impedir que el compañero José Rey desembarcara en Montevideo. El comisario del mencionado vapor para lucubrir el soborno que ha sido objeto con un fin de baja diplomacia policial no sólo ha conducido arbitrariamente encaerado hasta ese puerto a un pasajero digno de respeto y libre de vigilancia por lógica desde el momento de salir del territorio del país que lo expulsa, sino que, con objeto de hacer valer su conducta, invocó una supuesta orden de las autoridades uruguayas.

El compañero Carlos Balsán, que intervino directamente desde el primer momento, se ha ocupado extensamente del asunto en «Tribuna Popular». Lo que ha dado margen a los más variados comentarios. La policía uruguaya por intermedio del jefe de investigaciones ha declarado categóricamente que es falso que se haya impartido orden alguna al respecto; que el comisario del vapor ha mentido engañando al mismo tiempo al ministro de Italia. Esto sólo bastaría para que la compañía de navegación general proceda a corregir los procedimientos delictuosos de sus representantes.

Este hecho ha sacudido el espíritu colectivo. La protesta se ha manifestado en forma airada y es posible que el compañero Rey vuelva a Montevideo desde el primer puerto que arrije. Es lo único que cuadra para reparar el daño que se ha hecho a un hombre que aquí entre nosotros fué bueno, y que como a tal los amigos de Montevideo lo esperan con los brazos abiertos.

Honor intelectual

La República Argentina es una nación eminentemente mercantilista; el ejercicio del pensamiento es aquí desconocido, la única forma de vida que nos agrada es la práctica continua del comercio. Somos una nación de rascacielos, de indios enriquecidos a costa del sudor europeo; pampas puros engalanados con preseas de civilización. Mercurio es nuestro deidad favorita; en nosotros las ideas valen según la inmediata utilidad monetaria que reportan; no servimos para las puras ideaciones, para el santo sacerdocio del arte.

Esto es lo que dicen algunos escritores argentinos que han ido a París a buscar talento, porque aquí no tenían talento ni vergüenza; y es lo que repiten también aquí todos los payasos intelectuales.

No reprochamos a tales escritores porque digan que somos una nación de rascacielos y de indios, bien sabemos que esto es verdad, y la verdad jamás la reprochan los anarquistas. De otro linaje son los reproches que tenemos que hacer.

Empezaremos diciendo que los escritores argentinos no tienen vergüenza ni honor y que los primeros rascacielos son ellos. Desde el más grande de los escritores — Leopoldo Lugones según pretenden algunos — hasta el más pequeño e insignificante — Ricardo Rojas, el infortunado autor de «Restauración Nacionalista» — venden el fruto de su cerebro a quien más paga. De esta manera el pensamiento pierde su majestad, desolando de su categoría superior al nivel vulgar de cosa comprable; el respeto debido a las ideas se trueca en impiedad y aquellos que compran los pensamientos ajenos imponen condiciones, que, como todas las condiciones de los comerciantes no dejan de

ser rastreras y viles. Aquí se han impuesto esas condiciones y los escritores que no se conforman a ellas pagan con algunos años de cárcel. Como en toda industria, en la del pensamiento también existe el «proteccionismo» y el que quiera ejercer el «libre cambio» de las ideas tienen que pagar un enorme tributo a las aduanas — el compañero Antill tiene que pagar con tres años de cárcel por haber roto con el «proteccionismo».

La ley social no parece quitar el sueño a ningún escritor argentino; no se preocupan de combatirla, y aquí la falta de vergüenza y de honor intelectual; todo poder que limite el pensamiento debiera ser repudiado públicamente por los hombres de pensamiento.

Los mandatarios argentinos han prohibido la publicación de opiniones; los intelectuales — salvo los escritores anarquistas y el eminente Barret — del país han callado, cobardes, sin un gesto de dignidad ante ese atentado a la libertad de emitir opiniones. Plumas mercenarias, se han dejado arrebatarse el honor intelectual; escritores sinvergüenzas que no escriben sin consultar antes las preferencias de los magnates.

Somos un país de rascacielos, no lo dudamos; pero hay que agregar que los primeros rascacielos se hallan entre los escritores.

Do Pico.

Nuestro derecho a la vida anulado

Trabajadores en pleno siglo veinte de la edad moderna o contemporánea; de esta edad mal llamada de progreso y civilización, se nos niega el derecho de pensar y propagar el bienestar para todos; se nos niega el derecho de manifestarnos dentro del mal llamado orden, ante las injusticias que con frecuencia sufrimos de las cínicas leyes impuestas al pueblo por sus representantes y veladores de su bienestar. Se nos niega inclusive todos los derechos, intentando exterminar nuestro derecho a la vida, el derecho eterno, el más sagrado en resumen, el derecho infinito por encima de todas las leyes hechas y por haber. ¡He aquí la gran obra de la organización actual!... La destrucción del hombre.

Pedimos pan y trabajo; y no se nos escucha, no se nos reconoce como seres humanos que tenemos derecho a todos los gozos de la naturaleza, negándonos el de la subsistencia, poniéndonos en inferioridad a la especie animal. Ofrecemos nuestras fuerzas para enriquecer los dones de fortuna de unos cuantos parásitos y vividores de la actual sociedad, y se nos desprecia como contestándonos que sus arcas vomitan oro y que no se necesita el producto de nuestro trabajo.

¿Qué hacer cuando se nos considera como mercancía abundante en el horrible comercio humano que se hace con nuestra clase, viéndonos arrojados al abismo por la imperante corrupción social, averno de todos los males?... Pensar de la inversión enorme que hacen de cuantiosísimas sumas los gobiernos en perrechos de guerra, mientras tanto los pueblos permanecen en medio del hambre. ¡Esto es horrible, es inhumano, es el gástrico con el cual vienen sucumbiendo varias generaciones!

Se nos dice que hay crisis, que no hay trabajo, que no hay crédito y que anda mal el sistema bancario, alegando que por estas circunstancias no hay medio de invertir las fuerzas de los brazos que huelgan.

Y a estos contestamos, que en lugar de invertir el producto del trabajo eficientemente manteniendo cierta clase de parásitos y aumentando de mano a considerable los perrechos homicidas para educarnos en la escuela del crimen, ha-

gan por invertir el producto del trabajo útilmente en formar colonias y acometer nuevas empresas, puesto que la mayoría de los países permanecen en su totalidad sin explotar.

Esto es lo que hay que exigir a los gobiernos en lo actual para que dejen de seguir obcecados en su fiebre de barbarie y destrucción y esta será la primordial base de poner coto a la inhumana escena del hambre. ¿Cómo, pues exigirlo a las clases dominantes y privilegiadas que al menor gesto del rostro demacrado por el hambre, ponen todas sus fuerzas y lacayos en las calles para hacernos callar y amenazando con la masacre por el motivo de haber pedido pan con que saciar nuestra hambre? Uniéndonos todos como un solo hombre hambriento y no hambrientos. «Que el querer es poder». «Y la fuerza de la razón triunfará contra la fuerza de la resistencia».

Manuel Rodríguez Matos.

Notas falaces

Hace unos días quiso la casualidad que llegara en mi poder el periódico «La Vanguardia» de Cierza (España), en el cual tuve oportunidad de leer una correspondencia firmada por un tal José Amorós, intitulada «Notas de mi cartera sobre la Argentina», la que me ha llovido al interior, para poner los puntos sobre las íes, pues el correspondiente o articulista, no sabemos, obediendo a que causa, ha hecho caso omiso de la academia... y los ha omitido...

Después de exasiamos con una «breve» y verídica reseña de la bella topografía argentina, entra en consideración sobre la vida del emigrante en la Argentina. Mas lo hace en una forma tan parcial, y tan falaz — aunque le reconozco verdades en sus manifestaciones — que se nos antoja el autor sea un discípulo de don Blasco...

Comienza dirigiéndose, o insinuando a los emigrantes españoles, la conveniencia de emigrar en preferencia a la Argentina, dando al decir del articulista, los emigrantes son recibidos por el Estado con los brazos abiertos, y hasta con banda de música... Sin perjuicio de aplicarles las famosas leyes de residencia o defensa social, no bien se declaran en huelga en demanda de un poco más de pan o libertad, digo yo. Luego, a renglón seguido, dice que el emigrante sin oficio puede ganar, si es trabajador formal, y si trabaja sin reparo horas extras — es decir, si es un lanudo de marca registrada — un sueldo de (pesos 150 o 200) mensuales. Mentira más inmanejable es inconcebible. Una de dos: o el articulista habla como popularmente se dice, por «boca» de ganso, o a su vez, él es el ganso interesado en mentir con el mayor cinismo; pues es público y notorio que ni aún los operarios en la Argentina, perciben ni siquiera el mínimo de la suma indicada. Es cosa averiguada que el sueldo del obrero de oficio, es de término medio, 100 pesos mensuales. El jornal de los peones — a excepción de los de faena agrícola — oscila en un promedio de dos pesos cincuenta diarios descontando como mínimo seis días entre feriados y domingos, tenemos la irrisoria suma de (pesos \$250 mensuales). Esto dicho, calculando que el obrero tenga un trabajo efectivo, que son los menos. Descontemos ahora veinte o veinticinco pesos mensuales de alquiler, y tendremos que un pobre padre de familia, tiene que calzar, vestir y alimentar a su prole, con la cantidad de cuarenta pesos por mes.

Hablando de la desocupación, también nos mostró las patas la zorra. Afirma rotundamente no existía la desocupación en la Argentina — ¡paridez, que lo oigan los trescientos mil desocupados, porque son capaces de salir en busca de esto

énico, y no dejar piedra sobre piedra hasta hallarlo y darle una lección persuasiva... Los artesanos, como ser albaniles, carpinteros, pintores y demás—dice—escapase, razón por la cual todo operario que a estas playas arriba, hará fácilmente su agosto. Pues bien; sepa Amorós, si es que no lo sabía, que en la capital de la república como en toda la región, la oferta supera monstruosamente a la demanda, pues solamente en la metrópoli el número de desocupados, excede de la respetable cifra de ciento veinte mil—obvia enumerar el resto de las catorce provincias de la república—de los cuales, tres cuartas partes son obreros de oficios.

Luego el articulista al citar casos de economía, nos dice: «yo conozco individuos que están aquí hace muchos años percibiendo buenos sueldos, y hoy se hallan en idénticas condiciones económicas que cuando vinieron. Y otros que habiendo arribado a estas playas en un estado de indigencia igual que los mencionados, y en dos o tres años, han regresado a su patria con una economía de ocho o diez mil pesetas...? Y esto que el señor Amorós no se lo explica, yo me lo explico fácilmente. Resulta que los primeros no lograron hacer fortuna, porque verdaderamente vivían de su trabajo, y una persona que viva del esfuerzo de sus brazos y quiera llevar una vida relativamente holgada dentro del régimen imperante, jamás logrará hacer fortuna. Luego, pues, es rigurosamente imposible que un obrero, con la bárbara carestía de vida reinante, ahorre en dos, en tres, ni en cinco años, ocho o diez mil pesetas. El que tal logre, o bien es con la explotación ajena o de lo contrario, es privándose de las necesidades más apremiantes de la vida; lo que en cualquiera de los dos casos, implica un crimen de lesa humanidad.

Ahora bien; ya que el señor Amorós se ha propuesto hacer conocer en la península ibérica el estado económico de la Argentina, debió haberlo hecho en una forma terminante, precisa. Puesto que sólo del pan no vive el hombre, debió ocuparse del estado de libertad del país. Debíó decirles a los emigrantes españoles, que en la República Argentina hay una ley denominada sarcásticamente de residencia creada desde hace doce años contra los extranjeros. Que dicha ley cuenta ya en su siniestro haber millares de infantes. ¡Si, señor! en miles de hogares tranquilos al amparo de la ley sin ley, los gobernantes y políticos llevaron la desolación y la ruina. Debíó decirles también, que hay en la Argentina otra ley (cien veces más monstruosa y anacrónica que la anterior) llamada por ironía de los abyectos y tartufos que la votaron, de defensa social. Y que dicho monstruo republicano—hasta el zar de la bárbara Rusia se horrorizaría ante ella—se compone de treinta y tantos artículos, a cual de ellos más bárbaros y más salvajes.

LA SALUD DEL EJERCITO
Paris, Marzo 13. La comisión parlamentaria de higiene y la subcomisión prosiguen sus visitas a las guarniciones con el fin de estudiar la salud del ejército.

Y que a pesar de esa buena impresión la epidemia continúa haciendo sus víctimas...

CONTRA LOS INMIGRANTES ANALFABETOS
Washington, Marzo 13. — La comisión del senado aprobó el proyecto de ley sobre inmigración, que prohíbe la entrada al país de los analfabetos.

Mientras el Norte combate el analfabetismo, el Sur lo fomenta; caso este país, que por razones de economía suprime 130 maestros, mientras engorda a clérigos y diputados.

CAMPAÑA CONTRA NATHAN
Nueva York, Marzo 13. — Telegramas de San Francisco de California anuncian que las sociedades católicas de esa ciudad y de Chicago, han iniciado una gran campaña de protesta contra el nombramiento del comandante Ernesto Nathan, ex alcalde de Roma, como comisario general de Italia en la Exposición. Al efecto han dirigido una nota

detalles, porque sino tendríamos tela que cortar para rato.
Si, señor articulista; estas y otras muchas bellezas argentinas—que me reservo en mi cartera... por si usted deseara mayores ampliaciones—debió usted haberle dicho al emigrante español, antes de aconsejarle que emigren a este eden de las libertades escritas.
¡Hay que ser más sincero, señor Amorós! ¡Hay que ser!...

Reseña internacional

LOS TEMORES DE GUERRA

San Petersburgo, Marzo 13 — En respuesta a los ataques de la prensa alemana, «La Gaceta de la Bolsa» declara que sabe de buena fuente que Rusia no desea la guerra, pero está preparada para cualquier eventualidad.
En el exterior, agrega, se cree que nos limitaremos a la defensiva, pero los que así suponen se equivocan, y si el caso llegara, Rusia tomaría la ofensiva.
Entra después el aludido órgano a señalar los progresos realizados por el ejército y la marina después de la guerra con el Japón y termina incitando al pueblo a fin de formar un solo cuerpo con el soberano y asegurando que Rusia sólo desea la paz.
La impresión general es que este artículo ha sido inspirado por el ministro de guerra.

En los momentos del peligro se implora al pueblo la unión; en tanto en la Siberia yacen sepultados vivos millares de hijos de ese pueblo, que aun espera el desquite.

DESMANES SUFRAGISTAS

Londres, Marzo 13. — Un telegrama recibido de Glasgow anuncia que los sufragistas incendiaron en Stewariton una casa desocupada perteneciente a la iglesia libre de Escocia. Cerca del lugar del incendio fué encontrado un cartel con la siguiente inscripción: «Venganza por el arresto brutal de Pankhurst».

LA SALUD DEL EJERCITO

Paris, Marzo 13. La comisión parlamentaria de higiene y la subcomisión prosiguen sus visitas a las guarniciones con el fin de estudiar la salud del ejército.

Hasta ahora se sabe que esos parlamentarios están bien impresionados.
Y que a pesar de esa buena impresión la epidemia continúa haciendo sus víctimas...

CONTRA LOS INMIGRANTES ANALFABETOS

Washington, Marzo 13. — La comisión del senado aprobó el proyecto de ley sobre inmigración, que prohíbe la entrada al país de los analfabetos.

Mientras el Norte combate el analfabetismo, el Sur lo fomenta; caso este país, que por razones de economía suprime 130 maestros, mientras engorda a clérigos y diputados.

CAMPAÑA CONTRA NATHAN

Nueva York, Marzo 13. — Telegramas de San Francisco de California anuncian que las sociedades católicas de esa ciudad y de Chicago, han iniciado una gran campaña de protesta contra el nombramiento del comandante Ernesto Nathan, ex alcalde de Roma, como comisario general de Italia en la Exposición. Al efecto han dirigido una nota

a la comisión directiva de esta última manifestando su oposición y declaran que boicotarán a la sección italiana y probablemente a toda la exposición si no se obtiene que el gobierno de Italia desista de su propósito y envíe otro representante.
La oposición contra Nathan proviene del alto grado de gran maestro honorario que tiene en la masonería universal.

MANIFESTACION DE PROTESTA

Montevideo, Marzo 13. — Esta noche se efectuara en el Centro Internacional una asamblea organizada para protestar contra la actitud de la policía que impidió el desembarco del deportado José Rey, embarcado en el vapor «Re Victorio», en el puerto de Buenos Aires por las autoridades policiales de la Argentina.

CORRESPONDENCIAS

De San Pedro

Los regeneradores de la república
...Y vinieron; yo no los esperaba; me creía que en este pueblo muerto, lo mismo en industria que en ideales, no llegarían los eternos vividores de la política; yo no los esperaba; y sin embargo, ya están aquí. Pasaron en automóvil, hicieron flamear a los cuatro vientos la bandera de su magnífico ideal; ideal encarnado en el cien veces glorioso «queso».
Son astutos; son políticos; su profesión lo requiere. Viven de la ingenuidad del pueblo, este pueblo que los aplaude y los venera. Llegaron distribuyeron profusamente por esta localidad, una infinidad de hojas volantes; en las que se leía la siguiente inscripción: «Conciudadanos: Los hombres del 90, del 93 y el de 905, deben de presentarse otra vez. Conciudadanos: El partido radical en su larga lucha, por la regeneración de la república les invita a concurrir a las urnas a depositar nuestro voto, a la par de sus hombres; para que la felicidad del país sea un hecho... Sed buenos argentinos, sed buenos patriotas, fuertes y no débiles». Así termina, argentinos; yo que no empuño la pluma para mendigarle ese miserable voto que denigra al que lo pide y al que lo da, permitimo que to hable en nombre del verdadero concepto de libertad y regeneración humana. Los políticos de gorra blanca, de bandera roja, ya sean radicales o socialistas, ya sean conservadores, el ideal de ellos es llegar a encumbrarse en el parlamento; y de allí, donarte en pago de tu estéril sacrificio; leyes beneficiosas como las cien veces bárbaras Social y de Residencia. Ellos que a cambio de tu ingenuidad llegan a ser legisladores, se posesionan de una comodidad que tú, Pueblo, no llegarás a gozar, a pesar de tus sacrificios diarios; por el bien de ellos; por tu propio mal. Votad trabajadores, que los candidatos triunfantes vendrán a quitarte el frío que, en el crudo invierno se ciernen sobre nuestro cuerpo...

¡Oh, obreros, hombres!... Pensad antes que sois tales; pensad, que no serán los políticos los que han de regenerar la república; no, tienes que ser tú, pueblo, con tu benéfico sacrificio. Ellos, los radicales; ellos, los socialistas; serán los que aplacarán el hambre de esos centenares de obreros que duermen y comen bajo los galpones de los ferrocarriles.
Es doloroso ver a esa multitud de seres hambrientos, cocinarse ellos mismos la comida en latas de aceite; de esas que los fonderos tiran al muladar. Esto, esto se ve aquí en esta República...

Reunidos por tercera y última vez, a pedido de Arduino Tognetti, declaramos que después de una averiguación rigurosa, creemos sin fundamento los hechos presentados para probar las sospechas que han circulado respecto de su persona.—Esto por la verdad de la cosa.
Estiman al mismo tiempo coherente su retiro de la propaganda y advierten en adelante no tendrán nada que ver con él.
Buenos Aires, 18 de Agosto de 1913.
(Suprimimos las firmas),
La Redacción.

He de repetir, que cuando se le dejó la anterior declaración, los compañeros presentes, fueron sorprendidos en su buena fe, y se dejaron influenciar por el dicho aquel, de que más vale perdonar a cien reos que condenar a un inocente. Pero hubo dos que se negaron a firmar: Barrera y yo.—El primero le dijo en presencia de todos: Usted no solamente es un sospechoso, sino un pesquise.—Después, preguntados por un compañero, uno por uno, todos los representantes—hasta los que el señor Tognetti había traído para que lo defendieran—declararon que estaban en duda y no podían afirmar si era o no espía, pero que de ninguna forma querían tener más relaciones personales con él.—Lo que se hizo constar en la declaración que le hicieron.

ca; se ve más, mucho más, esa caverna de obreros que continuamente caminan por las vías, con sus menesteres, su casa arriba de las encorvadas espaldas, aunque le pese a los pesquises argentinos y la burocrática sociedad sucede en la gloriosa y gran nación de la América del Sur.
Ahora, obreros, id a votar, cumplid los deseos de vuestros futuros tiranos. Aquí lo que se impone trabajadores de San Pedro, en vez de ir a vender vuestra dignidad en las urnas, nuevo modo de encumbrar tiranos, es formar una sociedad de oficios varios libre de toda política, que encarne las verdaderas aspiraciones del proletariado. Allí, en la sociedad de resistencia, es donde se preparan los hombres, para la lucha por la regeneración, no solamente de esta República, sino de la raza humana. Ese es vuestro deber; obreros pensad.

Dos pesquisas más (1)

Después de la publicación que hice con el propósito de confirmar las «sospechas»—bien fundadas por cierto—, sobre la acusación de Arduino Tognetti y José Bastoni, creía que no tendría necesidad de volver sobre lo mismo. Pero ya que con tanto cinismo ocupan las columnas de LA PROTESTA, pretendiendo pasar por víctimas calumniadas, voy a documentar los hechos sin perjuicio de acudir a una reunión como ellos quieren para sostener mis aseveraciones.
Con el propósito de sorprender a quienes no tienen los antecedentes de su persona—Tognetti—publica mutilada la siguiente publicación que apareció en LA PROTESTA el 5 de agosto de 1913:
Declaración.—Retiro de un sospechoso.—El que suscribe, para desear las sospechas que desde algún tiempo circulaban respecto a su persona, declara que se retira del movimiento anárquico y que en lo sucesivo nada tendrá que ver con la propaganda firmada Arduino Tognetti.—¿Por qué no protestó con la redacción de LA PROTESTA, por el título honorífico de sospechoso con que se le gratificaba? Acudió, en cambio, a los compañeros y lo pudo sacar la siguiente aclaración que vino publicada en LA PROTESTA del 19 de agosto de 1913.

Reunidos por tercera y última vez, a pedido de Arduino Tognetti, declaramos que después de una averiguación rigurosa, creemos sin fundamento los hechos presentados para probar las sospechas que han circulado respecto de su persona.—Esto por la verdad de la cosa.
Estiman al mismo tiempo coherente su retiro de la propaganda y advierten en adelante no tendrán nada que ver con él.
Buenos Aires, 18 de Agosto de 1913.
(Suprimimos las firmas),
La Redacción.

Reunidos por tercera y última vez, a pedido de Arduino Tognetti, declaramos que después de una averiguación rigurosa, creemos sin fundamento los hechos presentados para probar las sospechas que han circulado respecto de su persona.—Esto por la verdad de la cosa.
Estiman al mismo tiempo coherente su retiro de la propaganda y advierten en adelante no tendrán nada que ver con él.
Buenos Aires, 18 de Agosto de 1913.
(Suprimimos las firmas),
La Redacción.

He de repetir, que cuando se le dejó la anterior declaración, los compañeros presentes, fueron sorprendidos en su buena fe, y se dejaron influenciar por el dicho aquel, de que más vale perdonar a cien reos que condenar a un inocente. Pero hubo dos que se negaron a firmar: Barrera y yo.—El primero le dijo en presencia de todos: Usted no solamente es un sospechoso, sino un pesquise.—Después, preguntados por un compañero, uno por uno, todos los representantes—hasta los que el señor Tognetti había traído para que lo defendieran—declararon que estaban en duda y no podían afirmar si era o no espía, pero que de ninguna forma querían tener más relaciones personales con él.—Lo que se hizo constar en la declaración que le hicieron.

Estas son, pues, las verdaderas noticias publicadas, luego las ilustraremos mejor siguiendo la narración de los hechos, que necesariamente he de resumir por ser tantos y tales, que podrías escribir un libro.
Volvía yo a Italia el 18 de abril de 1911, cuando en el Puerto de Génova, el personal de abordaje me avisó que la policía me buscaba. Gracias a la ayuda que me prestaron algunos amigos, pude escaparme, pero vino arrestado a Turín, en cuya comisaría, oí, de una pieza a otra la siguiente conversación:
—¿Quién es el preso?—Es un tal Indomabile Girovago, el del asunto Tognetti.
Vuelto a Buenos Aires, lo encaré, preguntándole: ¿Eres un espía o un calumniador? y le narré la conversación escuchada en la comisaría de Turín. Sin tratar ni siquiera de justificarme, me contestó: Callate, no digas nada, porque me he retirado definitivamente de la propaganda.
Dedicado a otras cosas, no me ocupé más de él, hasta que vine a conocer que formaba parte de una agrupación. Denuncié el hecho a sus componentes, asegurándoles que además de lo dicho, poseía poderosos indicios por otros conductos, que por ser muy largos y de capital importancia, expondré en una próxima publicación.

Los compañeros de la agrupación aludida indagaron por su cuenta, y los resultados no son despreciables, puesto que se le probó:
1.º Que cuando fué preso durante el Centenario, ha sido puesto en libertad, por mediación de un pesquise internacional italiano, cierto Manuel Petri, muy conocido en la ciudad de Macerata.
Esto fué negado por Tognetti, diciendo que su libertad, era debida a la intervención de un ingeniero con quien trabajaba. Solamente después, cuando vió que ya no podía negarlo, admitió que se había recomendado a Manuel Petri, para que interpusiera su influencia con la policía.

Hay que hacer notar que Petri es de famosa memoria en Italia por su canina persecución a los anarquistas, y el mismo Tognetti, más de una vez—cuando no era su protegido, y su dependiente—pudo experimentar en carnes propias la simpatía que para él tenía, el mencionado Petri.
2.º Que Arduino Tognetti ha sido visto en casa de Manuel Petri varias veces.—Hecho éste que primero negó, pero tuvo que admitirlo después, ante las pruebas aplastantes que se le presentaron. Inconscientemente, queriendo justificarse, dijo que se había visto obligado a negarlo por propia conveniencia. Estos dos hechos, bastarían por sí solos a probar su culpabilidad, pero los compañeros no quisieron entenderlo así, porque lo consideraban un pobre infeliz de escasa mentalidad.—Pero sigamos:
3.º Que arrestado otra vez, junto a dos compañeros más, le fué secuestrada una pistola. La policía no solamente lo puso en libertad sin cobrarle multa alguna, sino que le devolvió el arma (11) Así lo declaró en su presencia Canzio Capriotti, por habérselo dicho la mujer de Tognetti.

Aquí he de hacer notar que en la primera reunión el espía Tognetti, trajo al compañero Capriotti, para que éste testificara su inocencia. Efectivamente, sorprendido en su buena fe, Capriotti asumió su defensa; pero en presencia de los hechos, cambió bandera y se volvió su más terrible acusador. Vivía entonces en su misma casa, pero desde aquella misma noche, no quiso dormir bajo el techo de un traidor.

Días después, siguiendo su costumbre inveterada, y creyendo quizás atemorizado, el espía Tognetti, fué a amenazar en el taller donde trabajaba; hasta hizo la parada de atender a su vida. Pero Capriotti lo echó, y pudo haber observado a los que con él trabajaban,

que a la salida se fué a juntar con los mismos pesquises que el día anterior le habían arrestado por orden de Foppiano.
4.º Que celebró una reunión en su local de la Boca a la que tomaron parte cuatro compañeros más.—Al día siguiente la policía sabía lo que se había tratado.
5.º Que Oreste di Lorenzo, le confió haber escrito un artículo diciéndole el título y el pseudónimo.—Dos días después llamado a Orden Social, Foppiano le supo decir lo uno y lo otro.
6.º Que la policía ignoraba en absoluto el domicilio de un compañero retirado de la propaganda de quien callo el nombre; después que fué a visitarlo Tognetti acompañado por un compañero, vino arrestado.
—En fin, miente cuando dice que me había mandado a llamar, no para arrestarme, sino que quería arreglar un asunto conmigo.

Miente, porque yo mismo lo hice llamar por Fontana, a quien se había dirigido por asuntos de propaganda, para decirle en la cara que era un espía.—El fué a la cita, pero cuando me vió, se mandó a mudar de LA PROTESTA, los que lo presenciaron, pueden decir si es cierto.
Cuando el mismo Fontana se embarcó en Génova, él estaba a tres metros de nosotros, me vió y escuchó que yo decía: Mira! bien, ese es el traidor Tognetti.
Todos estos hechos que los hemos afirmado en su presencia sin que haya pedido negarlo—y otros que publicase para ilustrar más a quienes creen que son pruebas insuficientes, no ha podido ni podrá desmentirlos Tognetti.

El sabe perfectamente que no le tengo miedo a sus amenazas y que no silenciaré nada por temor a sus impulsos nerviosos que le vienen solamente cuando está armado o en presencia de otros.
Por hoy, basta.
Battista Assandri.
(Indomabile Girovago).

(1) Bajo este mismo rubro, apareció en LA PROTESTA, del 20 y 25 de febrero, la acusación y defensa a que dimos lugar por obrar con imparcialidad. Posteriormente recibimos el artículo que hoy publicamos, y no le dimos publicidad a la espera de que se celebrara la reunión que se tramitaba para definir este viejo asunto, con los datos que cada cual de los compañeros llamados a tomar parte, podían aportar en pro u en contra de los acusados, lo que nos permitiría formarnos un juicio inequívoco para expresarlo en el diario.

Cuando las dificultades interpuestas nos convencieron de que esta reunión no se llevaría a cabo, Girovago y otros compañeros que sostienen su criterio, reiteraron el pedido de que se publicara los cargos que él firma bajo la responsabilidad que ellos comparten. Y a ello nos vemos obligados para satisfacción de quienes por haber leído las anteriores publicaciones, deseaban mayores datos. Y puntualizamos. Si hay quien considere errónea esta actitud, que procure por otros medios arribar a conclusiones, que en estas columnas no es posible llevar adelante por causas que fácilmente se explican.

SECCION LA PLATA

F. O. L. P.
Hoy sábado 14 realizará esta institución una conferencia pública a la que están invitados en particular los desocupados.
El acto se efectuará en el local de la Federación a las 8.30 p. m., harán uso de la palabra varios compañeros de la localidad y al compañero C. Toranzo de la capital.

Federación Obrera Platense

A los trabajadores v al Centro Socialista de La Plata:
Con el deliberado y único propósito de justificar a todas luces y ante los trabajadores que la política es nociva o innecesaria para la reivindicación de los pueblos, la F. O. Platense, ha organizado una conferencia-controversia que se realizará hoy, sábado, 14 de marzo a las 8 p. m., en nuestro local social 55, número 536 y a la que invitamos a todos los políticos y especialmente a los socialistas.

Nuestra franca y sincera resolución obedece a la cobarde y rastrera actitud asumida por los socialistas, en la conferencia del domingo próximo pasado que impidieron con ayuda de la policía que nuestros compañeros hicieran uso de la palabra, teniendo sin duda, que sus vacuas afirmaciones fueran destruidas por nuestro lógico anarquismo. Los señores socialistas quedan invitados a esta conferencia, en lo que quedará demostrado ante la evidencia de los hechos, el torpe error parlamentario.

Trabajadores! Acudid al local de la Federación, os diremos lo que es la política y los políticos rojos o amarillos. Socialistas. Venid el local. Nosotros no tenemos la discusión. Os enseñaremos a conocer la verdad.
El Consejo de la Federación Platense.

SECCION ROSARIO

Sociedad obreros tejedores
Ha quedado constituida en esta ciudad la sociedad del gremio textil. En un establecimiento del ramo, se declaró en huelga los obreros; la causa es el haber despedido un capataz recién llegado de España, de apellido Pérez, a una obrera sin causa justificada. Para volver al trabajo, exigen la readmisión de la obrera y la expulsión del capataz por el despotismo que emplea y debido a su incapacidad.
Aguardamos a estas obreras un merecido triunfo y una buena lección a ese perro guardián de intereses ajenos llamado capataz, y Pérez por añadidura.

Federación O. Local Bonaerense

F. O. L. B.—En reunión de delegados acuerdan declarar el boicott al industrial Quadri para cuyo efecto invita a las sociedades que más ligadas están con la sociedad de Mosaístas, a que convoquen a asamblea con el fin de que estudien y practiquen los medios más eficaces para hacer lo más efectivo posible el boicott.
El Consejo.
Reunión de delegados el domingo 15 a las 2.30 p. m., en Itala 1745.
Asuntos importantes.

Conferencia suspendida

La comisión de la Sociedad Oficios Varios de Belgrano, comunica que a causa de la falta del tiempo indispensable, han suspendido la conferencia anunciada para el domingo 15 en la Plaza de Belgrano.

MOVIMIENTO OBRERO

Huelga de canteristas en Capão de Leão

Río Grande do Sul
Compañeros:
Hemos declarado la huelga a la compañía francesa cansados ya de soportar las injusticias y la grande explotación de que somos víctimas.
Sólo el que conozca la forma en que se trabaja en las canteras, la tarea extenuadora e inhumana que hay que efectuar para ganar el misero sustento diario y que lo conozca por haberlo practicado; podrá darse una idea real de ello, y sobre todo reconocerá la justicia que nos asiste al recabar de nuestros explotadores una pequeña mejora.
Pero los burgueses de las canteras, esos que amasan sus fortunas con el sudor y la sangre nuestra, esos que ignoran hasta el lugar en que están las canteras, pues para ello tienen perros guardianes que se los vigilan; esos muy natural es que no quieran reconocer esta justicia nuestra.

Ellos ni siquiera han querido reconocer nuestra comisión que se presentó a hacer la reclamación, encastillados en su soberbia altanera; pero aún así, tendrán que reconocerla, pues la sólida unión nuestra les hará doblar la cabeza, pues estamos dispuestos a llevar la lucha al último extremo.

Procuramos un mejor medio de vida, al que nos consideramos con justo derecho como productores que somos.
El peligro que paso a paso nos acecha, no es tenido en cuenta para nada

por nuestros explotadores; cae un obrero herido o muerto por uno de los tantos accidentes y es igual para ellos que se tratara de un perro; puede afirmarse que es con fieras que debemos tratar y no con personas.
Lo que exigimos a la compañía para volver al trabajo, es lo siguiente:
El 5 por ciento de aumento, canteras libres, pagos, dos días después del pago de la compañía y carbón libre.
Esto es lo que reclamamos, y que esperamos obtener perseverando en la lucha emprendida.
¡Viva a internacional, abajo la tiranía!

R. B. Suarez.
Nota.—Esperamos nos envíe, camarada, todos los datos relacionados con éste movimiento.

Herreros de obra, cocinas y anexos

Al gremio en general:
Por la publicación hecha en LA PROTESTA estareis enterados de la prisión de cuatro compañeros por el gran delito de distribuir manifiestos en la fábrica de los señores feudales Vassena e hijos; cuyo fin era llamar al personal a una asamblea con el objeto de hacer que ingresaran a nuestra sociedad gremial. El apoyo político que esos señores tienen, hace que ese establecimiento sea un verdadero presidio, donde el obrero es tratado cual esclavo.
En él se trabajan nueve horas, se obliga al obrero a entrar 15 minutos antes para ponerse la ropa de trabajo,

A los suscriptores de San Juan

Se cita a los compañeros suscriptores de LA PROTESTA a las reuniones que tendrán lugar en el local Bartolomé Mitre 486, los días domingo 15, a las 5 p. m., martes 17 y jueves 19, a las 8 y media p. m., para tratar asuntos relacionados con el diario y la gira de propaganda de la Federación O. R. A. Se pide puntual asistencia.
El Agente.

y sin perder tiempo iniciar la tarea, el que así no lo hace, es expulsado del taller.

Todo obrero que se atreva a repartir manifiestos es conducido a la comisaría por orden del burgués, y como si no bastaran estas injusticias, despido a todo obrero que lea o comente los manifiestos, eso fué lo que hizo con ocho compañeros que hablaron respecto a la prisión de los camaradas, y el manifiesto que distribuían.

En la puerta del taller ha puesto vigilancia como si se tratara de evitar un asalto, y en los alrededores merodean los posquisas; preguntamos: ¿es esa la misión policial? ¿tanto es el poder de los pesos que esos explotadores tienen?

—Penemos estos hechos en conocimiento de los obreros que tengan la desgracia de tener que ir a esa función a trabajar, para que sepan que en ella no es permitido tratar de nada que se relacione con la vida obrera; pero en cambio se les explotará 10 o 12 horas; y si protesta, en la puerta está la policía de ordenanza del burgués.

Hagamos, camaradas, todo cuanto esté a nuestro alcance para poner fin a estas iniquidades.

Obreros asociados!

La Comisión de esta sociedad invita al gremio en general a la asamblea que se celebrará el domingo 15 de marzo en Montes de Oca 1672 a las 8.30 a. m., para tratar la siguiente orden del día:

- 1.º Acta.
2.º Lectura de correspondencia.
3.º Balance.
4.º Informe de la comisión y delegados.
5.º Asuntos varios.

Compañeros en vista de los asuntos a tratar creemos inútil recomendar asistencia.

NOTA.— Se recomienda a los delegados de los talleres que pasen a retirar los manifiestos.

La Comisión.

A los obreros marmoleros

Siendo de imperiosa necesidad la reorganización de nuestra sociedad gremial, y considerando que sólo por medio de la organización conquistaremos las mejoras que debido a nuestra apatía nos fueron usurpadas por los dueños de talleres; teniendo también en cuenta que todos los amigos militantes de nuestra diestrua organización han de considerar necesario el resurgimiento a la lucha de ésta.

Invito a todos los compañeros marmoleros a la reunión que con ese objeto se efectuará el sábado 21 del corriente, a las 8 p. m., en el local Méjico 2070. Créo inútil recomendar la mas activa propaganda a fin que no malogre esta iniciativa.

Manuel—Castello.

Alpargateros y anexos

A los obreros de «La Argentina»: Habiendo manifestado varias compañías de esa fábrica que no se asocian porque en la sociedad hay varias asociadas que van del brazo con las que traicionaron el anterior movimiento, dando en cambio las espaldas a las obreras conscientes; la comisión cree necesaria esta declaración.

La sociedad está dispuesta a combatir contra todo el elemento pernicioso, sean éstos socios o no, por esa razón recomendamos a todas las compañeras que si algún socio obra en contradicción con el espíritu que anima a esta sociedad, vengán a comunicarlo a nuestra Secretaría.

No os desaniméis, venid a engrosar nuestras filas, pues nosotros estamos dispuestos a combatir contra todo el «carneraje» y explotación.

La Comisión.

Obreros mosaistas

En el mismo estado continúa la huelga declarada a la fábrica de M. Quadri. Este ha contestado a la nota enviada por la F. O. L., que era de todo punto imposible tomar en cuenta el pliego de condiciones presentado por los obreros, por considerarlo exagerado; sin embargo es simplemente que reclamar lo que ya tenían, y que la aduloneta del capataz Bruno—causante directo del conflicto—los ha hecho perder.

Probablemente se declarará el boicott a esa casa, de hacerlo así, será menester que éste sea efectivo y no de fórmula; un poco de actividad y el triunfo será un hecho.

El «famoso luchador» de Avellaneda, José Scaglia Rosa, continúa desempeñando el triste papel de «carnero»; también siguen trayendo miserablemente su propia causa los obreros G. Leones, J. Norela, J. Marino y P. Incarone. Es necesario que todo el gremio tome nota de estos desgraciados y los repudie, pues son indignos de considerarse hombres.

Empajadores de damajuanas

Continúa en el mismo estado la huelga de los obreros empajadores de damajuanas; firmes como el primer día y dispuestos a proseguir en la lucha hasta obtener el triunfo merecido.

Los burgueses en su afán de conseguir «carneros» se han valido de todos los medios a su alcance, y los han llevado al fracaso; en vista de ello, han tomado aprendices, los que no dieron resultado, ahora, ¿qué esperar? veremos. La sociedad ha recibido 30 pesos votados por los mecánicos y anexos a beneficio de los huelguistas.

Obreros tranviersos

Se avisa a todo el personal de tranvía que estando ya hechos los recibos pueden pasar a retirarlos, e inscribirse como socios a los siguientes locales: Montes de Oca 1672, Irala 1745, Humberto I 2200, Paunero 142 y Cangallo 2559.

Recomendamos a los compañeros que están encargados en los locales indicados fungen a bien cooperar al buen éxito de la obra emprendida, atendiendo y dando los informes que soliciten los obreros tranviersos.

Es necesario no decaiga el buen espíritu de los compañeros que han iniciado la labor organizadora: sólo así surgirá potente esta nueva organización.

Corredores de la compañía Singer

La situación trágica que soportamos los corredores de la compañía Singer, nos impone reaccionar en defensa de nuestros intereses y asociarnos como los demás explotados por el capitalismo para exigir una compensación efectiva por los sacrificios personales que demandan las obligaciones del empleo.

Oficios Varios de Quilmes

Ha organizado una conferencia en su local social Olavarría y Manuel Quintana; ésta se realizará el domingo 15 del corriente a las 2 p. m.

El tema que desarrollarán los concurrentes será sobre organización y educación racionalista. Todo el proletariado de la localidad queda invitado a este importante acto educativo.

Federación de Construcciones Navales

Los gremios de caldereros, carpinteros de rivera, calafates y anexos, que componen esta federación realizarán asamblea general el domingo 15 a las 8.30 a. m., en el local Irala 1745.

El objeto es informar sobre la marcha de la huelga que sostienen contra los talleres de la Sociedad patronal U. T. N. Ningún obrero debe faltar a este llamado.

Obreros del puerto

La Comisión de esta sociedad se reúne el domingo 15 a las 8 y media a. m., en Irala 1745.

Se les recuerda a los compañeros nombrados en la asamblea del sábado, no dejen de concurrir a este llamado.

A todos los obreros del puerto que vean cometer cualquier atropello, sea por el «sindicato amarillo», capataces o estivadores, se les recomienda pasen a denunciarlo en secretaría de 7 a 9 p. m., y los domingos de 7 a. m., a 11 y de 2 a 5 p. m.

En la asamblea del sábado se designó cobrador al compañero Delio Ortiz; esperamos que traten por todos los medios de facilitarle la cobranza, y que todos los obreros del puerto se preocupen por dar vida vigorosa a nuestra sociedad.

Se designó asimismo la nueva comisión compuesta por 15 compañeros, a fin de facilitar con ello los trabajos de reorganización: el compañero Juan Molina, fué nombrado tesorero.

Compañeros estivadores: cooperen todos para poder con un poco de buena voluntad, dar en tierra con los despojos del sindicato amarillo.

R. Chancalay, secretario.

Federación Obrera de Cañadón

Ha publicado un manifiesto por el cual convoca a las sociedades de zapateros, cordadores, maquinistas y anexos, reparadores y aparadoras, alpargateros y demás gremios afines, a la asamblea extraordinaria que se realizará en México 2070, el domingo 15 a las 2 p. m.

En esta asamblea hará uso de la palabra una compañera del gremio y varios compañeros.

Se recomienda no faltar a este importante llamado.

Mecánicos y anexos

Se cita al gremio en general, socios y no socios a la asamblea que tendrá lugar el domingo 15 del corriente a las 8 a. m., para tratar la siguiente orden del día:

Acta, correspondencia, balance, nombrar revisadores de cuentas informe de comisión, asuntos varios.

Conferencia por un compañero sobre las ventajas de la organización.

Compañeros: tened en cuenta que no basta con pagar la cuota, es necesario concurrir a estos llamados.

Conductores de Carros

La sociedad Conductores de Carros ha organizado para el domingo 15 a las 2 y media de la tarde una conferencia sobre emancipación obrera, donde harán uso de la palabra varios oradores, entre ellos el compañero Robustiano Franco.

Comité pro local

Se cita a los miembros de este Comité a la reunión que se efectuará el domingo 15 a las 8.30 p. m.

Se recomienda no faltar.

Oficios Varios de Belgrano

Pedimos al compañero que se encargó de hacer imprimir el manifiesto para la conferencia del domingo, lo lleve esta noche sin falta al local de la sociedad y al mismo tiempo recordamos a los compañeros que quedaron encargados de pagar, no falten.

El Secretario.

NOTAS VARIAS

Un balance

Balance de la Velada efectuada el 8 de marzo de 1914 en el Salón Casa Suiza, a total beneficio de P. Taballo, J. Grassi y A. Franzi.

Entradas: 232 entradas a un peso (hombres), pesos 232.00; 53 entradas a 0.50 (mujeres), 26.50; donado por Simón, 1.00.— Suma, pesos 259.50.

Salidas: Alquiler del Salón, 130.00; programas, entradas y volantes a Fuego, 16.70; Al Orfeón (por pianista), 10.00; sastrería a Simón, 7.00; sellado y varios, 5.80.— Suman pesos 169.50.

Entradas, 259.50; salidas, 169.50; Beneficio, 90.00 pesos Repartido entre los beneficiados por partes iguales.

Los Organizadores.

Comité «La Protesta»

Se invita a los componentes del Comité «La Protesta» a la reunión de esta noche en lugar y hora de costumbre. Por haber asuntos importantes a tratar, se ruega no falten.

El Secretario.

Pedido urgente

Deseamos hablar con algún compañero de oficio cloquista.—La Administración.

Los compañeros que tengan plomo para vender, desearnos pasen por la administración de este diario, a cualquier hora del día.

Notas administrativas

Recibido para varios

Para F. O. R. A.: Recolectado por la sociedad O. Varios, Marcos Juárez, 13.—

Para Simón Radowsky: lista a cargo de J. Ivanovich; J. Ivanovich, 1.—; J. Taoni, 0.40; D. Delaserva, 0.30; Emilio Tocalli, 0.20; José Mieri, 0.20; Baltista C., 0.50; M. Garrido, 0.20; Fornes M., 0.50; R. Hultko, 0.40; J. Miruche, 1.—; George Ulest, 0.50; Luis Althaus, 0.50; Menchaca, 0.20. Suma total, 5.90.

CORREO

Pedro López: ¿Puedes ir al domingo a la asamblea de los mecánicos de Boca?—Giribaldi.

Carmelo Barri, Moreno: manden para el otro número no más.—Florencia González.

Hay cartas para: M. Calvet, Gabriel Courbis (urgente), Valentín González, Luis Vidal, Carmen P. de España, Sergio Castellanos, «Los Desamparados», Julio Amor, «La Familia Universal».

De la Tremouille: ¿Puede pasar hoy por esta administración?

Librería de «La Protesta» Parte de las obras existentes

Table listing various books for sale with authors and prices. Includes titles like 'La masa del Atónito', 'Comentarios', 'El fantasma del separatismo', 'El atraso de España', 'El confesor', 'Cuadros históricos de la Revol. Franc.', 'Alma Social', 'El nuevo Dios', 'El mundo a través de las edades', 'El origen del hombre', 'El viaje alrededor del mundo', 'El origen de las especies', 'La lucha por la existencia', 'El pasado y el porvenir de la humanidad', 'Episcopo y Clero', 'Miguel Servet y el Calvinismo', 'La Leyenda Cristiana', 'La Revolución y los Revolucionarios', 'El matrimonio al Amor', 'Jacky el Nabab', 'Crimen y Castigo', 'Obras filosóficas', 'Conflicto entre la religión y la ciencia', 'Descendemos del mono', 'El hombre y el mundo', 'Religion, filosofía y socialismo', 'Los hijos del Sol', 'Los hijos de la Tierra', 'Los hijos de la Luna', 'Los hijos de la Vida', 'Los hijos de la Muerte', 'Los hijos de la Esperanza', 'Los hijos de la Fe', 'Los hijos de la Caridad', 'Los hijos de la Justicia', 'Los hijos de la Verdad', 'Los hijos de la Libertad', 'Los hijos de la Igualdad', 'Los hijos de la Fraternidad', 'Los hijos de la Amistad', 'Los hijos de la Concordia', 'Los hijos de la Harmonía', 'Los hijos de la Justicia', 'Los hijos de la Verdad', 'Los hijos de la Libertad', 'Los hijos de la Igualdad', 'Los hijos de la Fraternidad', 'Los hijos de la Amistad', 'Los hijos de la Concordia', 'Los hijos de la Harmonía'.

COMITE PRO DEFENSA
Antilli, Barrera y González

En vista de que son pocos los que han respondido a nuestro llamado remitiendo los folletos firmados por los que se solidarizan con el artículo de Antilli, reiteramos el pedido, esperando que los compañeros de la capital y pueblos vecinos se servirán entregarlos personalmente en LA PROTESTA y los del interior a los agentes del diario y sus comités donde los hay. Por nuestra parte escribimos a ellos indicandoles la dirección para remitirlos pues tememos que intencionalmente sean detenidos. No escapa a nadie la importancia que tendrá la justicia argentina y por tanto es urgente que recopilemos las páginas que se pusieron en circulación.

Nos proponemos insistir en nuestra obra y es preciso que todos los que se dispusieron a secundar la campaña contribuyan eficazmente respondiendo a los llamados en pro de cualquier determinación.

El Comité.

Librería "La Protesta"

Recomendamos a los lectores y compañeros que se interesen en algunas de las obras publicadas, recorten las páginas en que vayan apareciendo para facilidad de los pedidos.

Todo pedido que se haga, deberá venir acompañado de su importe más el franqueo correspondiente, en lo cual no se atenderán los pedidos.

En breve, continuaremos la publicación de las obras restantes, como ser: de teatro, de la Escuela Moderna, folletos y periódicos, etc., etc.

Nuevos agentes en la R. O. del Uruguay

Departamento Colonia, (Costa Oriental). — J. Vidal, agente y corresponsal viajero con domicilio en Conchillas. Cufre. — Dalmiro Vidal. Riachuelo. — Ramón Blanco. Puerto del Sauce. — Luis Echegaray. Conchillas. — Manuel Cacharrón.

FOLLETIN DE LA PROTESTA (54)

FELIPE TRIGO

LA BRUTA

me forjo ilusiones. ¡El amor gusta de la belleza, de la juventud... y nada más! Se quedó mirándola, en la triste paz de su sonrisa, en la más triste mostración de su destroz; y Aurea, que le miraba también, tuvo una confusión instantánea y formidable acerca de si la suprema coquetería de seducción de este hombre, de esta alma, no habría sido justamente esta tan cruelmente real de proclamarse destrozado. — «Y nada más... juventud y belleza...» había repetido ella en su corazón involuntariamente, y en repentina protesta hacia la juventud y belleza de Alvaro, no amadas por su propia belleza y por su propia juventud. ¡Le mentía, pues, Luis, el hábil, por una vez... con un ironismo sagacísimo?... ¡Oh, le contemplaba... le contemplaba como prendida en el fuego negro de sus ojos, y le veía en la faz una bella injuria del dolor, una como divina vejez anticipada por las altas penas de la vida... en los pliegues de la frente, en el tic nervioso de la boca abrasada en fiebre y que ahora se refa... en una ultrajada faz espectral de Cristo negro, de prin-

Un llamado de solidaridad

Comité Pro Presos

El Consejo Administrativo en la reunión extraordinaria efectuada la noche 4 del corriente, resolvió suspender temporaneamente el subsidio que el comité pasa a las familias de los detenidos y deportados, por el sencillo motivo que la mayoría de los sindicatos están atrasados con las cotizaciones.

Por el momento con el poco dinero que hay en poder del tesorero ayudaremos a los compañeros detenidos y a los que puedan caer.

Si a fin de este mes los sindicatos no se ponen al corriente, tendremos que dar por terminada la noble misión que desempeña el comité Pro Presos.

Nota.— El Comité ha puesto en circulación una cantidad de listas de suscripción, y los compañeros que deseen retirárselas, pueden pasar por la Secretaría Mejico 2070.

El Secretario.

Avisos varios

Solidaridad para un boicot

Conductores de Carros

Recomendamos el boicot a los aserradores de Retta y Chiaramonte, José Brichetto, situado en la calle Triunvirato número 1237, como igualmente al aserradero de Babastro, y a la tropa de carros de Juan Brichetto.

La sociedad de aserradores y todo el proletariado, tiene el deber de secundar este boicot declarado por un gremio que nunca ha negado su solidaridad.

Liga de Educación Racionalista

En el local de esta institución, Alsina 1565, todos los martes, de 8 y media p. m., a 10 y media p. m., en punto, se llevarán a cabo una serie de «Lecturas populares» a cargo del camarada Jacobo Zimmermann.

—La Liga de Educación Racionalista comunica a todos los centros y cuadros que quieran dar funciones en su beneficio, que los aceptará únicamente y siempre que no haya baile.

cipe gitano y vagabundo, cuyos rasgos conservaban la finura aristocrática de la negra gitana fresca y juvenil, que era Marieta!

Por no reprocharle de «traidor» en este día, Aurea se calló... y siguió escribiendo.

Abril seguía tendiendo por los aires la oración de gasa azul de las vidas y las flores. Daba igual salir a ver la primavera, o dejarla entrar en el hotel. Unas mañanas, con las rejas ampliamente abiertas, por donde el sol lanzaba a las alfombras los dibujos del tul de los estores, Aurea escribía, sola o acompañada por Luis, en el departamento izquierdo de la casa, y frente al cual, confinado también con su despacho odioso, Alvaro dormía profundamente. Otras mañanas, salían a la Moncloa, para pintar Marieta cielos y rincones de alameda, instalando su fino caballo bajo un árbol, mientras Aurea y Luis paseaban cerca; o bien iban los tres al Museo del Prado, indefectiblemente al menos los domingos, para reirse del Greco...

Esto del Greco era ya una obsesión en ellos, iniciada ingenuamente por la rabia de Marieta a lo no placido. Vidas amplias, enamoradas del cielo y del color de los claveles, pronto también Luis y Aurea la acompañaron en su aversión a lo sombrío, a lo tortuo-

Personas buscadas

Se desea saber la dirección exacta de Pedro Juan Llabrés García, para comunicarle asuntos de interés. Actualmente reside en un estado del Brasil. Centestar a Manuela Correa. Rivera Chica 1718. Montevideo. (R. O.)

Antonio Lamberti, desea saber el paradero de Antonio Alvarez Vicira; oficio panadero.

Dirigirse a Antonio Lamberti, Cangallo 2559.

—Se desea saber el paradero de Alfonso Grijalvo.

Dirigirse a Agustín Villa, Moreno 166, Santa Fe.

El compañero Domingo Avila, domiciliado en la calle Ituzaingó 27, Santa Fe, desea saber el paradero de su hermano Arturo, que desde un año reside en Buenos Aires.

Clases de Esperanto

Continúan los cursos de Esperanto los lunes y viernes en la sociedad de Oficios Varios de Piñero, calle General Domínguez 829 (Avellaneda) y en el local de la Liga Racionalista, Alsina 1565, los miércoles y viernes.

Dr. Juan Emiliano Carulla

El doctor Juan E. Carulla comunica a los compañeros y a los que han solicitado la dirección de su Consultorio, que éste es Méjico 932 de 1 a 3 p. m.

Brisas Libertarias de Montevideo

Este centro de estudios sociales, pone en conocimiento de las agrupaciones y periódicos que mantengan correspondencia con él, que ha trasladado su secretaría a la calle Mimi 752, Montevideo.

Agentes en la Capital

Boca y Barracas. — Conductores de Carros, M. de Oca 1672.

Piñeyro (Avellaneda). — Francisco Castellano, Giribone 789.

Liniers: Nicasio Bayon, Rivadavia, 10.475.

Nuevos Mataderos. — S. Ortega, Olliden 3075.

so y disforme. Se paraban quizás a contemplar un gato que tomaba el sol por las ventanas, y entraban después... a reirse del Greco. Al principio había sido indignación contra aquellos cuadros de un loco en que había una genial seguridad del disparate... Luego, huyendo de entrar en la sala de retratos, huyendo de mirarle las caras al cuadro del «conde de Orgaz» (para no tener que admirarle a la fuerza), miraban sólo aquellas ridículas contorsiones de cuerpos largos, monstruosos, retorcidos como manojos de colgados codrillos secos, como negros pulpos áridos conservados en cal y en salmuera...; y se reían; se reían del Greco, del buen Domenico Theotocópuli... por no decir, en rigor, que se reían así de todo el «heroico» grupo de aristos, literatos y poetas madrileños, cuya única hueca y estéril «originalidad» cifraba en amar e interpretar mal e imitar bien las extravagancias, no los méritos; no siquiera, aunque arcaicas, las austeridades de extravagantes locos admirables como el Greco... como Nietzsche... Héroe tales que el «guardia» y de Lopez, a quienes conocía Aurea... tales que Fidel Freytag y Amadeo Sotomaniel y tantos más que no le inspiraban a Luis ni la indulgencia rendida a Alvaro por su corazón de niño y su talento,

Agentes de LA PROTESTA

Francia. — Antonio Bernardo, 17, boulevard Champagne-Première, París.

Montevideo (R. del Uruguay). — Arturo Pampin, Mercedes 1722.

Paraguay. — E. E. Torres, Oliva 4251 Asunción.

Rosario. — Comité «La Protesta», Corrida Centeno 8, (frente a la plaza Pringles).

La Plata. — Jorge Caffero, calle 55 entre 5 y 6, número 536.

Mar del Plata, Comité «La Protesta», San Juan, 1954.

Las Flores, (F. C. S.) — Fausto Morral, General Paz 463.

Bahía Blanca. — Fernando Ramos Holdich 1306.

Tucumán. — Fernando Giménez, Marcos Paz, prolong. al Oeste 2.ª cuadra.

Mendoza. — Antonio Pujol, Perú 1389.

Chacabuco. — José Godov. Avenida Garay 45.

Coronel Suárez. Juan Borda, Adolfo Alsina 24.

Maldonado. — Rogelio Bario. Punta Alta, José Donatelli, B. de Irigoyen 239.

Ingeniero White. — Jerónimo Prieto, J. Avenente 660.

Huínca Renancó. — Rafael Orsi.

Salta. — Tomás González, Mendoza número 775.

Máximo Paz. — Juan Pasarsas.

Corrientes. — Antonio Solís, Uruguay, entre Ayacucho y Junín.

Cruz del Eje. — Leopoldo Toranzo, Mercedes (Buenos Aires). — Francisco D'Andrea, calle 14 esquina 7.

Bolívar. — Martín Lanzinetti.

Lomas de Zamora. — Francisco Genise, Loria 1030.

Tigre. — Francisco Gómez.

Jujuy. — Antonio Gimenez, Belgrano 52.

Paraná. — Florencio Zapata, Monte Caseros 182.

Territorio del Chaco. — Cayetano Escobar, Resistencia.

San Fernando. Joaquín Rocha, Ayacucho 1454, San Fernando.

Villa María. — Luis E. Schwander.

Villa Cañas. — Santiago Giudici, Herrería.

La Banda. — Luis P. Vieta.

Santiago del Estero. — Angel A. Bustamante, Libertad 7.

San Juan. — E. Esquivel, Caseros 565, Córdoba. — Francisco Moll, almaceá Port-Arthur, Rivadavia y Rincón.

Río Cuarto. — Mario Comin, Bulevar Roca y Sarmiento.

Posadas (Misiones). — Solari Romano

Desde la galería de entrada, pasaban luego de reirse del Greco a su placea a las salas de la izquierda, para reñarse ante la técnica perfecta y justa de Velázquez, para deliciarse por el espejo en aquella luz de «las Meninas», y estacionaban al fin delante de los «humanos» desnudos de Rubens («demasiado humanos», decía Luis), y ante las ninfas tizianescas que hacían sonreír a Aurea como adivinados retratos suyos.

Un día Marieta terminó su paisaje-campestre, y quiso copiar, en las salas altas del Museo, el cuadro de Sarro «La loca y la sombra». Hubo que acompañarla. Hubo de dejar a las diez las traducciones. Era en la sala del Tiziano, y Aurea y Luis solían sentarse a conversar y descansar en un diván central situado frente a la «Danae recibiendo la lluvia de oro». A ratos, mirando a la yacente desnuda, a la magnífica, callaban.

—Mira... ¡os parecéis! — dijo de pronto Luis una mañana.

Y sonrió más Aurea, porque no sólo era el semblante parecido, sino también el cuerpo, la majestad de leche de la carne, como había pensado en Argelez viendo estos cuadros en estampas — un poco más finos en ella, únicamente, los brazos, la cintura, los tobillos.